

La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España...	1	25
Extranjero (Unión Postal)...	2	50
Número suelto...	5	cts.
Id. atrasado...	10	cts.

COLABORACION

TEATRO DE LA NATURALEZA

Lector discreto, cortés y de gusto refinado: ¿has podido saciar alguna vez el deseo de concurrir a uno de esos espectáculos dramáticos en plena naturaleza, ligeramente contrahecha y aliñada por escénografos bucólicos y... algo empresarios, donde los personajes, vestidos a la griega, recitan en romance, bajo las bóvedas y arcadas del cielo, entre árboles más ó menos frondosos, acaso con los pies hundidos en las humedades de un pacífico arroyuelo, versos de Esquilo ó de... Racine?

De mí sé decirte que rara vez habré gustado de un deleite tan puro suave y esquisitista como el que me produjo cierta representación de esta índole en los jardines que rodean la noble ciudad de Toluca, en la rica y hospitalaria Francia.

La tarde era de primavera; la atmósfera, sofocante amenazaba tormenta que, en efecto, se desencadenó con gran estruendo durante la función, dispersando brusca y violentamente a los millares de espectadores allá congregados; pero el encanto de una recitación melodiosa en un espacio abierto, en un ambiente tranquilo y diáfano, y la inefable armonía de la indumentaria griega con los esplendores de la lujuriante naturaleza hicieron olvidar durante una hora las incomodidades del aire cálido, húmedo y electrizado, aplacando los justificados temores de un remojón soborbio.

No se desvanecerán, no, fácilmente en mi memoria, ya casi extenuada, los dulces recuerdos de aquella ficción embellezadora, en que la plasticidad artística de las figuras concertaba de una manera tan sugestiva con la grandiosidad del marco y con las bellezas espirituales de la obra representada.

Incitado por estos mismos dulces recuerdos, dirigí mis pasos un domingo, todavía ¡ay! muy cercano, a Sabadell la activa, para saludarme, en su bosque de *Ca'n Feu*, con una función de las que han dado en llamarse *Teatro de la naturaleza*, tal vez porque no son naturaleza ni son teatro.

Partí de Barcelona, después de comer, lamentable precaución que me obligó a llenar el estómago, como un simple mortal, en treinta minutos escasos, mientras muchos de aquellos que prefirieron comer en Sabadell pudieron darse el gusto de sentarse a la mesa antes de medio día, comer los postres entre dos y tres y tonar el café a las cuatro.

En cambio, gozé yo de compensaciones muy justas. Habiendo llegado a la estación media hora antes de salir el tren, apenas pude encontrar asiento en él. Todos los coches y sus espaciosas plataformas llenábanse rápidamente, y cuando parecía que iba a reventar por haber engullido demasiada gente, obróse el milagro de que aun admitieran el doble sin causarse el menor daño; y si no se llegan a cerrar las puertas de la estación, seguro estoy de haber presenciado el milagro de personas viajando debajo de los vagones y llegar indemnes á destino. Mis oídos alcanzaron además las deliciosas notas de una rotura de cristales por los entuñecidos amateurs que al cerrarse las puertas de la estación quedaron del otro lado de ellas.

Durante el viaje fueron tantas y tan agradables las comodidades que poco faltó para que me desmayaran. Encima de mí en ninguna ocasión hubo más de cinco personas. Las quejas y lamentaciones formaban coro de continuo con los cantos, los recitados, las improvisaciones trágicas ó graciosas de los innumerables artistas incipientes que llenaban mi preñado coche. Al parar el tren en las estaciones redoblábanse los chicoleros, las frases ingeniosas, los bufidos los ayes de angustia...

Al descender en Sabadell se me antojó que acababa de desprenderme de mi prisión corpórea y sutil y etéreo, volaba, convertido en puro espíritu por regiones inmateriales.

Rehusé metirme en una de las numerosas tartanas que aguardaban en la estación y rehusé también las dichas con que brindaban algunos enormes automóviles para servicio interurbano de pasajeros. Primero por las polvorientas calles de Sabadell, luego por campos llenos de opulento sol, y finalmente por caminos que semejan torrenceras de polvo, llegué a la meta de mi excursión, al bosque sagrado donde se nos había de suministrar el néctar de un arte exquisito.

Y allí tuve sed, y miré en torno, y agucé el oído; pero los chicos solo pregonaban abanicos y caramelo—nada de gaseosas y cervezas como en las plebeyas corridas de toros!—y en parte alguna vi fuente, arroyo, pozo, taberna, kiosko ó bar, donde apagarla. Aseguráronme que allá, al otro lado, había provisión abundante de horchetas, helados, jarabes, limonadas, leche y hasta Champagne! Medi la distancia... y decidí aguardar mejores tiempos para aplacar mi necesidad, pensando que las funciones artísticas requieren grandes sacrificios.

Y una hora después de la señalada para dar comienzo el espectáculo se bajó el telón, porque en el teatro de naturaleza, por más extraño que esto parezca, hay telón, que no es telón, es decir, que no es de tela, sino de ramaje, como seto vivo; y no se sabe, ni se descubre, sino que se baja, y no cubre toda la boca del escenario, dejando ver la parte superior de las decoraciones y aún de los actores mientras pasean, fuman y hablan en corrillos ó bostezan. Por algo se llama de *naturaleza* este teatro.

No quiero fatigarte más ¡oh lector consciente! con explicaciones sobre la representación. Este artículo no tiene tal objeto, sino el de hacerte formar cañío al teatro de naturaleza, el de estimular tu legítimo anhelo de asistir a alguna de sus representaciones. Solo te diré en cuanto al espectáculo del bosque de *Ca'n Feu* que uno de los incidentes que más me llenaron de gozo y maravilla fué ver salir a uno de los personajes con un velón encendido. ¡Imaginas tú lo que ha de ocurrir en un campo tostado por un sol de justicia cuando se presenta con una *lumanera* encendida una mujer que va a casarse, o se acaba de casar, afirmando muy seriamente que es de noche? A mí se me calmó la sed y oí que alguien daba por seguro que la temperatura había descendido cuatro grados.

No esperé al último acto. Temí que en el tren me laminaran, y decidí tomar uno que pasaba antes de la hora en que probablemente había de terminar la función. Después de haber bebido, al fin, y en vaso no muy limpio, por cierto, subí a uno de los grandes automóviles; y, sin haber naufragado, aunque sí corrido un temporal deshecho, a juzgar por el movimiento, llegué a la estación, tan mareado como si hubiera pasado el canal de la Mancha en un día de Febrero. En el tren no pude saborear otro deleite que el de ir de pie todo el camino.

Y tanto fué lo que me gustaron a mí la expedición como el espectáculo, que el domingo siguiente, habiendo leído que en otro teatro de naturaleza había función, aunque cantada, decidí asistir a ella. Lo que ocurrió allí tal vez te lo cuento otro día en que disfrute de vacaciones y me levante de buen humor. Hoy ¡no puedo más!

B. AMENGUAL
Barcelona-Septiembre 1915.

DE LA VIDA

LO QUE HACE UN PUEBLO

Yo creo que la guasa tendrá, como todas las cosas, un límite que no deben traspasar los seres que raciocinan aunque no sea más que un poco.

Pero en Palma por lo visto se tiene un concepto muy distinto en esta cuestión y cuando el publicista se rie... crean ustedes que se rie. No precisa ser muy conoecedor de nuestras diversiones para saber que desde algún tiempo á esta parte, la actualidad en materia de espectáculos es el diestro *Palmira*.

Se trata sencillamente de un infeliz muchacho que tiene la des-

gracia—¡fijate lector que escribo de distancia horizontal de los instrumentos. Hubo doce sacudidas sísmicas.

Lo más curioso es que al mismo tiempo se han abierto dos nuevos crateres en el Etna, que experimenta una agitación muy viva, mientras el suelo se estremece hasta Brindisi y Taormento.

Pero no es esto todo. El Strómboli ha entrado igualmente á realizar su acto de presencia ígnea, y lanza fuegos, lenguas de llamas y lava ardiendo, que llega hasta el mar. Parece que las tres grandes calderas volcánicas de Italia están en ebullición.

Además, ya habíamos observado que el sol ofrecía cierta palidez la claridad que envía actualmente á nuestra atmósfera recorda mejor á las pálidas ondas de Febea, la luna, que al ardor de las brillantes flechas de Apolo. ¿A qué se debe esto? ¿Es al sol mismo? ¿A la tierra? ¿O es la causa de todo ello las tempestades que han levantado los hombres que revolucian en este momento el mundo entero?

Yo acusaría hoy á los volcanes en fiebre de ser los culpables de ello. Podemos pensar que las erupciones simultáneas de las tres famosas fraguas volcánicas italianas han proyectado en las alturas de la atmósfera una cantidad suficiente de unas partículas para formar este velo... Esta hipótesis es fundamentada en sólidos argumentos, es decir, en observaciones muy precisas. Se ha visto más de una vez, después de formadas las erupciones, que obscurecía el cielo por la invasión de cenizas que vagaban por los aires á alturas elevadísimas, formando una cortina-pantalla entre el sol y la tierra, al mismo tiempo que las medidas técnicas de la radiación solar testimonian una disminución de intensidad.

En este caso, es raro que el Etna y el Vesubio estén á la vez en erupción, y es interesante hacer notar esta coincidencia con la intensificación de la actividad solar.

El ataque empezo el día 6 de Agosto. Audaces golpes de la mano de infantería conquistaron buenos puestos de observación para la artillería, y después que se hubo conseguido poner las piezas en batería en el difícilísimo terreno de los inextricables montes, pudo abrirse el bombardeo el día 8. Mientras ésta cubría las posiciones fortificadas de España y las permanentes con una avalancha de hierro y fuego, la infantería y los zapadores alemanes avanzaron en continuo combate, luchando día y noche contra la tenaz resistencia de los rusos.

No menos de quince fortificaciones de campaña fueron tomadas al asalto hasta el 15 de Agosto; cada una de ellas era una fortaleza por sí, construída con todos los adelantos de la ingeniería moderna en un trabajo de meses, que demuestra claramente que en el no se habían despreciado ni materiales, ni medios, ni dinero, ni gente.

Varios contraataques de los rusos contra el frente y flanco Sur de los atacantes fueron rechazados, causando enormes pérdidas al enemigo.

El 16 de Agosto el ataque llegó ya muy cerca de la línea de fuertes permanentes.

El fuego de la artillería alemana, dirigido excelentemente por medio de globos cautivos y aviones, alcanzó su intensidad máxima, desmoralizando á los defensores de los fuertes, líneas de comunicaciones y baterías intermedias de tal grado, y demoliendo las obras permanentes en tal forma, que el asalto general pudo comenzar.

La infantería alemana, con empuje irresistible, irrumpió primero en el fuerte 2; seguidamente, mediante una conversión tomó al asalto su garganta y arrojando el frente por ambos lados se hizo dueño de toda la línea de fuertes entre Jezia y el Niemen.

Inmediatamente penetró en la brecha la artillería alemana, iniciando el bombardeo de la línea interior del frente occidental y, después de la caída de ésta, el día 17, dirigió su fuego sobre las fuerzas rusas en retirada á la orilla oriental del Niemen, que, bajo la protección de la artillería colocada en su misma ribera, fué cayendo primero por pequeñas secciones y después por fuertes contingentes alemanes sobre dos puntos construídos en substitución de los que los rusos habían destruído.

Más de 20.000 prisioneros capturaron los alemanes, un botín inmenso y más de 600 cañones, entre ellos un sinnúmero de los de mayor calibre y de construcción modernísima, enormes cantidades de municiones, innumerables ametralladoras, proyectores automóviles y mecánicos y algunos otros efectos militares y provisiones por valor de varios millones.

Debido á la gran extensión de la fortaleza de Kovno, el recuento exacto del botín es obra de muchos días; cada hora trae un aumento considerable.

Centenares de reclutas son los capturados en las calles de la ciudad abandonada; según sus indicaciones fueron evacuados á la desbandada en el último momento 15.000 soldados de reserva, sin armas.

El ejército ruso estima fuera del alcance de toda la posibilidad la rápida caída de la más poderosa fortaleza rusa.

El gran valor que á ésta le concedía está proubo, [tanto por las enormes construcciones defensivas de la fortaleza y su poderosísima artillería como por el hecho de que su guarnición, que no estaba cercada, opuso hasta el último momento una desesperada resistencia, así como por la circunstancia de que en la citada situación hicieron un relativamente gran número de prisioneros.

Combate de torpederos
París, 4.—El «Moniteur de la Flotte» publica una carta de un oficial del torpedero de escuadra «0», que el 23 de agosto echó á pique, en unión de otro torpedero francés, á un contratorpedero alemán.

«Se dispuso la máquina en máxima velocidad— escribe— disponiéndonos, al igual que el torpedero «B», á abrir el fuego.

Nos quedaba la duda de si el contratorpedero sería alemán efectivamente. Nuestro comandante ordenó, por eso, hacer previamente las señales de reconocimiento. Estas señas fueron contestadas por un caño.

Entonces abrimos el fuego, secundados por el «B».

Nuestro proyector iluminó al enemigo como en pleno día. Estábamos á 1.800 metros de él, y nuestro tiro parecía perfectamente medido.

El tiro también. Tenía una pieza de mayor calibre que nosotros; pero no nos tocó.

Se oyó el ruido de sus ametralladoras, y las balas pasaban silbando por nuestras orejas.

Al cuarto de hora supimos que le habíamos averiado, porque vacilaba y porque su proyector no se dirigía hacia nosotros.

De pronto, en efecto, trató de huir para forzar su velocidad entrando en Ostende, ante cuya ciudad se libraba el combate. Al mismo tiempo las baterías de tierra abrieron el fuego contra nosotros, empleando obuses luminosos, que alumbraban el mar.

El asalto era bellísimo. El torpedero «0» forzó igualmente su velocidad.

Nuestros cañones disparaban sin cesar. Detrás de nosotros, manteniendo admirablemente su puesto, como en una maniobra, el «B» nos seguía siempre con el fuego constante de su artillería.

El contratorpedero no estaba más que á una distancia de 1.000 metros, y se hundía visiblemente.

Además, un proyectil, produciendo gran algaraz entre nosotros su falta de destreza.

Nuestro tubo lanzatorpedos volvió á funcionar. Siguió su marcha atenta y constante, mientras las baterías de la costa iluminan la escena. El torpedero va excelentemente dirigido y da en el blanco.

Se produce una gran explosión, seguida de una enorme montaña de agua. El contratorpedero alemán ha sido alcanzado.

Un minuto. Dos. El barco enemigo, levantándose por la proa, va sumergiéndose por la popa. A poco, se hunde definitivamente.

Todo había acabado, y había transcurrido media hora escasamente. ¡Ni un hombre herido ni una [avería] entre nosotros.

Intentamos entonces, salvar á los supervivientes, pero los cañones de la costa nos lo impidieron. No estábamos lejos de ella, y tiran contra nosotros, haciéndose cada vez más preciso el tiro.

Tanto peor para los marinos alemanes.

No era cosa de convertir una victoria en una derrota.

Nuestro comandante ordenó nuestra marcha. Nos felicítanos unos á otros, nos abrazamos, cantamos y lloramos. Fué la noche más grande de nuestra vida.

Denuncia
La Benemérita del puesto de Inca cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma á varios individuos por infracción del Reglamento de policía de carreteras.

Asistido
Ayer fué asistido en la casa de socorro un inebriado que se había magullado varios dedos de la mano derecha en el taller en que trabajaba.

Multado
El señor Delegado de Hacienda ha impuesto una multa de 3750 pesetas al Alcalde de Mercadal, por no haber remitido la certificación de los pagos correspondientes al tercer trimestre del año actual.

Borracho
Ayer fué conducido á Capuchinos un individuo que en estado de embriaguez promovía escándalo en la plaza Mayor.

Anciana enferma
Ha sido encontrada enferma en la cama de su casa una anciana á la que hacía varios días los vecinos no habían visto salir á la calle.

En vista de su estado fué conducida al hospital.

Caida
Ayer fué curada en la Cruz Roja una mujer que al bajar la Cuesta de Berga resbaló fracturándose la pierna derecha siendo conducida á su propio domicilio que lo tiene en Camp d' Serrata.

Hallazgo de una llave
Se halla depositada una llave que

ayer fué encontrada en la vía pública.

En el cuartelillo municipal darán razón de ella.

Leche aguada
Por el Inspector de viveres señor Fiol, fué ayer decomisado un cántaro de leche aguada que trataba de extender el vendedor ambulante Onofre Cañellas, que lleva la placa n.º 263.

Dicho vendedor fué denunciado al señor Alcalde, quien le impuso una multa de cinco pesetas.

Riña
Por cuestión de intereses, riñeron ayer varios individuos en la vía B. del Ensanche de esta ciudad, resultando uno de los contendientes con varias contusiones en la cara.

Estos fueron denunciados al Juzgado competente.

Thés dansant.
La Dirección del Hotel Victoria nos participa que, en vista de lo que ha refrescado por las noches la temperatura, ha dado por terminada la serie de «Thés dansant» que todos los días se venían celebrando en dicho Hotel.

De Alaró
El miércoles tuvo lugar la fiesta que anualmente se celebra en el pintoresco Castillo de Alaró en honor á la Virgen del Refugio que se venera en aquel delicioso sitio concurriendo numerosas personas para presenciar los festejos cívico-religiosos que debían celebrarse.

En la verbena que tuvo lugar el martes se cantaron solemnes completas.

En el sitio más elevado y más apropiado se dispararon una buena y hermosa colección de castillos de fuegos artificiales y que no solamente fueron vistos por la numerosa concurrencia que había en el castillo sino por los vecinos del pueblo que apesar de su distancia, pudieron contemplar el hermoso efecto que producía en sus diversos fuegos.

También se observaba por su gran intensidad la gran llamarada de fuego, producida por un gran montón de leña seca, que allí abunda mucho.

Hubo misa de comunión, oficio mayor cantado por varios aficionados de esta localidad.

El sermón con decir que estuvo á cargo del inspirado poeta don Lorenzo Ribet basta para comprender que nos dejó oír un panegírico propio de su elocuencia.

Después del oficio se celebraron las carreras de hombres y niños que dieron bastante juego y después fué cuando todos los concurrentes dieron pruebas de su apetito, formando hermoso aspecto los diversos grupos esparcidos en la explanada, preparando la comida.

Entre las distinguidas familias que asistieron á tan delicioso lugar vimos al ex diputado á Cortes don Juan Valenzuela con sus encantadoras hijas Consuelo y Dolores, al farmacéutico don Juan Ortinas, al señor Roses, y otros varios que están concurriendo en el frondoso lugar de Orient.

Un aplauso para el organizador de los expresados festejos el Rector del Santuario el Rvd. don Bartolomé Jaume.—C.
9 Septiembre.

El profesorado auxiliar de las Universidades
El ministro de Instrucción pública, de conformidad con el dictamen del Consejo, en pleno, ha resuelto el asunto relativo á las categorías y remuneraciones de los auxiliares de las Universidades.

La parte dispositiva del decreto, dice así:

La remuneración de los auxiliares de los cinco Facultades universitarias se elevarán á las siguientes escalas:

Contarán vigenta en cuanto al número y distribución de los auxiliares, la plantilla aprobada por real orden de 13 de enero de 1915. Unicamente se modifica en la forma que se expresan los tipos señalados para la percepción de haberes de los auxiliares numerarios que en primeros de enero del corriente año se hallaban en la posesión de las respectivas plazas.

Los que tienen asignada la gratificación anual de 1.500 y 1.750 pesetas, ascenderán á 2.000, no haciéndose mención de las de 1.250 pesetas porque las de esta categoría están servidas por interinos y por no haber cursos para elevar su dotación. El importe de estos ascensos se entenderá á partir de primero de enero del año próximo.

Los auxiliares interinos nombrados con arreglo á las prescripciones del real decreto de 12 de enero para cubrir provisionalmente las vacantes de numerarios, cesarán de percibir sus haberes desde el primero de septiembre del corriente año hasta que en el próximo presupuesto se consigne la asignación correspondiente.

El aumento de los gastos que implican los ascensos determinados anteriormente, se atenderán con las 70.000 pesetas que corresponden á los auxiliares del crédito de 140.000 consignadas en el actual presupuesto para indemnizaciones al personal comprendido en el artículo 13 de la ley de 24 de diciembre de 1912 en substitución de los derechos de exámenes.

Cuando lo permitan los sobrantes por dichos conceptos se mejorarán los haberes de los auxiliares numerarios que actualmente tienen asignada la gratificación de 2.250 pesetas.

Se procederá inmediatamente á formar el escalafón de este cuerpo por orden riguroso de antigüedad.

Se clasificaron éstos en las cuatro categorías propuestas por el Consejo de Instrucción pública, que son: de primera con gratificación de 3.500 pesetas que se mejorarán con 5.000 en más, por residencia, la de Universi-

dad Central; de segunda con 3.000; de tercera con 2.500, y de cuarta con 2.000, pudiendo convertirse en sueldo cuando el interesado lo solicite.

Hasta nueva orden y hasta que el escalafón esté aprobado, no se proveerá en propiedad ninguna plaza de auxiliar numerario, y cuando estas disposiciones se completen con la relativa á la organización de los auxiliares, se tendrá en cuenta los servicios de los interinos gratuitos para concederles opción á cátedras vacantes en el turno de oposición reservado para los numerarios.

DEL EJÉRCITO
Filiaciones y reconocimiento.—La «Gaceta» publica la siguiente real orden circular del ministerio de la Guerra:

«En vista del escrito de 29 de julio último, dirigido por el presidente de la comisión mixta de Vizcaya cuando tando acerca de la interpretación que debe darse á la real orden circular del 22 de marzo anterior, el Rey ha tenido á bien resolver que se entienda aclarado el verdadero concepto de dicha disposición en el sentido de que cuanto en ella se expresa respecto de las filiaciones y certificados de talla y reconocimiento de los mozos exceptuados del servicio activo se refiera exclusivamente á los de este caso, comprendidos en el artículo 326 de la ley de reclutamiento y 490 del reglamento correspondiente, una vez que los incluidos en los casos generales de excepción del 89 de la citada ley están sujetos á las prescripciones del 132 de la misma».

Exámenes.—Se ha dispuesto que el suboficial de Ingenieros don Juan Vinent Carreras, con destino en las tropas afectas á la Comandancia de Menorca, sufra el examen de ingreso como celador del material de dicho Cuerpo el día 15 del mes actual, en la expresada Comandancia de Ingenieros, ante un tribunal formado por un jefe y dos oficiales de Ingenieros que designará el coronel jefe de la referida Comandancia.

Personal del material de Ingenieros. Escala de aspirantes.—Accediendo á sus deseos, ha sido incluido en la escala de aspirantes á celadores el sargento Matías Vidal Vilageliu, de la Comandancia de Mallorca.

Asimismo, y por igual motivo, han sido incluidos en la escala de aspirantes á auxiliares de oficinas los sargentos Emilio Gómez Cano de la Comandancia de Menorca, y Matías Vidal Vilageliu y Miguel Palliser Dols, de la de Mallorca.

De Artá
De fiesta solemnisíma puede calificarse la que celebró nuestro pueblo el domingo último con motivo de la bendición de la nueva residencia de las Hermanas de la Caridad.

Por la tarde á las cuatro y media organizóse lucida procesión con el santísimo desde la Parroquia hasta la Sagrada Forma, casa destinada á dichas Hermanas reformadas, á residencia de dichas Hermanas y colegio popular. Después de numerosos fieles con cirios, seguía el Rdo. Clero y la Rda. Comunidad de franciscanos; después el Santísimo bajo palio que llevaban ocho socios del Círculo Católico de Obreros, seguidamente la banda que dirige don José Rodríguez, las alumnas del Colegio de la Caridad y una gran multitud deseosa de asistir á la bendición de la nueva casa.

Llegada á *Can Morey* la procesión bendijo el Rdo. Cura Párroco, el artista Sagrario donde depositó la Sagrada Forma, y con las ceremonias especiales del caso fué bendiciendo la Capilla y todas las habitaciones, pasando después á los locales destinados á escuela de párvulos, de niñas y de adultos. Acabada la ceremonia cantaron las niñas un hermoso motete y seguidamente se levantó don Gabriel Muntañer y con palabra fácil y elocuente narró la historia de aquella casa, evocó el recuerdo de la piadosísima casa estimada familia Morey que legó al pueblo todo aquella su casa, expresamente destinada por ellos á Colegio popular dirigido por Hermanas de la Caridad. Dedicó también un sentido párrafo al difunto obispo Dr. don Pedro J. Campins que con tanto celo ayudó á llevar á cabo esta obra; describió el plan y formas de enseñanza por que se regirá el Colegio, explicó los gastos que el edificio costaba, como también los heroicos sacrificios que dichas Hermanas se habían impuesto é imploró para ellas la bendición de Dios y la protección y generosidad de todo el pueblo.

terial también ajustado a las orientaciones señaladas por el Museo pedagógico nacional.

Felicidades efusivamente a las Hermanas de la Caridad y en especial al pueblo todo que será el que especialmente disfrutará de este benéfico legado.

—Es digno también de mencionarse el entusiasmo que reina estos días en nuestro pueblo por el telegrama que se recibió la semana pasada de la Corte, anunciándonos que se había firmado la R. O. mandando publicar la subasta del ferro-carriil que ha de unir este pueblo con el resto de Mallorca.

Don Rafael Blanes Tolosa, incansable como siempre, trabaja con actividad admirable para organizar, una vez publicado la Gaceta de Madrid la citada Real orden, una reunión magna a la que asista todos los Ayuntamientos interesados, y en tanto estiman en lo que vale esta notable mejora, a fin de tomar acuerdo en lo referente a la subasta y desarrollo de las obras.

No dudamos que esta reunión será muy concurrida y que todos los que algo pueden, coadyuvarán al mayor éxito de la empresa.

Reciban don Rafael Blanes y el pueblo todo, nuestra más entusiasta enhorabuena.

—También han llegado a ésta los terribles efectos de los temporales que hace unas semanas tienen lugar en nuestras islas.

El viernes por la noche se desencadenó un furioso vendaval que llevó la devastación a todos los predios por donde pasó. Son muchos los que sufrieron sus terribles consecuencias, pero especialmente en «Son Pous» y «Es Rafal» apenas dejó árbol sin destrozarse.

Por fortuna no hay que lamentar desgracias personales.—C.

Fiesta de la Bonanova

El sábado día 11 a las siete solemnemente completas, después baile al estilo del país.

Domingo 12, habrá misas desde las cinco y media hasta las ocho y media inclusive.

A las diez solemnemente Oficio en la que predicará don Antonio Literas, Vicario de Santa Cruz.

A las doce carreras de niños y hombres, en el sitio de costumbre.

Por la tarde a las seis baile al estilo del país con música.

Repatriación de un mallorquin

Hace varios meses que el señor Gobernador civil de la provincia pidió al ministro de Estado, a petición de la familia del interesado, la repatriación del joven Gabriel Gelabert Cladera, natural de Estallich, que se hallaba en Bruselas.

Ayer el señor Martínez Campos recibió del Gobernador civil de la Corona el siguiente despacho:

«Sale hoy para casa capital, el repatriado de Bélgica, prófugo presentado voluntariamente, del Ayuntamiento de Estallich, Gabriel Gelabert Cladera, del actual reemplazo».

Casas baratas

La Junta de Fomento y mejora de habitaciones baratas de esta capital en vista del número de habitaciones que se construyen en los suburbios, y considerando las grandes ventajas que aportaría a los propietarios de las mismas el otorgarles los beneficios que les concede la Ley de 12 de Junio de 1911, relativas a Casas baratas, que del exime de toda clase de impuestos, contribuciones y derechos Reales, durante 20 años, si construyen con arreglo a las prescripciones de la mencionada Ley; pone en conocimiento de los que construyen, 6 intentan construir, habitaciones modestas que la calificación de casa barata, puede ser solicitada antes de llevar a cabo la construcción, siendo esta de verdadera importancia puesto de existir alguna pequeña deficiencia, que en su día pudiera ser causa de la denegación de la calificación de casa barata

ción de la calificación de casa barata es fácilmente remediable antes de verificarse la construcción y tal vez irremediable después, imposibilitando al propietario para conseguir las ventajas que la Ley concede.

Junta local de Reformas Sociales

Ayer bajo la presidencia accidental de don Gabriel Oliver y Mulet con asistencia de los señores vocales don Juan Lladó, don Benito Colomés, don Juan Piña, don Antonio Barceló y don Gabriel Coll, se reunió dicha Junta.

Se procedió a la lectura del acta anterior, la que fué aprobada por unanimidad.

Seguidamente se dió también lectura a un oficio del señor Inspector provincial del trabajo, en el que se da cuenta de los centros de trabajo por el visitado, desde su última ausencia de esta capital, del que se dieron por enterados los reunidos.

Se dió cuenta de un oficio suscrito por don Juan Fuster, en el que se manifiesta que, habiendo emprendido un negocio y que naturaleza del mismo le impide seguir desempeñando el cargo de Vocal de aquella Junta, se ve en el caso de presentar la dimisión del mismo, cuya oportunidad aprovecha para dirigir un afectuoso saludo a todos sus compañeros que forman parte de aquella entidad, de los que conservará siempre gratos recuerdos por las atenciones que le han dispensado.

A propuesta de la presidencia y por unánime acuerdo de los reunidos, se acordó hacer constar en acta el consentimiento de aquella Junta, por tener que verse privada del concurso de tan distinguido como estimado compañero.

Se dió cuenta de tres denuncias hechas contra otros tantos industriales de esta capital por infracciones a la ley del Descanso domical, acordándose aprehir de oficio a dos de ellos y multar al tercero por su carácter de reincidente.

Se procedió luego a la lectura de un oficio de «La Prosperidad» sociedad de oficiales barberos, por el que se interesa se tomen las medidas oportunas para que en los establecimientos de dicha industria en lo sucesivo no se infrinja la ley del Descanso.

Se convino que por la Comisión inspectora se hagan las gestiones encaminadas al efecto que se interesa sin perjuicio de que la Alcaldía disponga que por la guardia municipal se ejerza la debida vigilancia para impedir tales infracciones.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Audiencia Jurados

En el sorteo de señores Jurados celebrado en esta Audiencia para designar a los que han de intervenir en las causas que han de verse ante dicho tribunal en el presente cuatrimestre son los siguientes:

Partido de Manacor

Cabezas de familia.—Don Miguel Oliver Fernández, Manacor; don Sebastián Ribot Galmés, id.; don Melchor García Nadal, id.; don Bartolomé Monserrat Oliver, Campos; don José Riera Nicolau, San Lorenzo; don Antonio Monserrat Gayá, Felanitx; don Cristóbal Fuster Picó, id.; don Rafael Huguet Bauzá, id.; don Bartolomé Obrador Cabrer, id.; don Sebastián Llaneras Pujana, Artá; don José Roca Mayol, Montúri; don Gaspar Segura Aguiló, Manacor; don Antonio Nadal Pascual, id.; don Bernardo Vadell Galmés, id.; don Miguel Vidal Vadell, id.; don Ma-

teo Escarrer Sitjar, Porreres; don Andrés Bonet Bonet, Santanyá; don Juan Moyá Terrasa, Capdepera; don Gabriel Fons Barber, Petra y don Jaime Fous Literas, Son Servera.

Capacidades.—Don Jorge Rosselló Gual, Villafranca; don Antonio Cabrer Jaume, Manacor; don Antonio Bosch Nadal, San Lorenzo; don Guillermo Fons Ginard, Artá; don Juan Sastre Calvo, Santanyá; don Sebastián Roca Mestre, Petra; don Lorenzo Oliver Nadal, Manacor; don Juan Literas Sureda, Son Servera; don Miguel Gayá Matas, San Juan; don Bartolomé Ballester Ballester, Campos; don Juan Mateu Mas, Montúri; don Antonio Sureda Esteve, Artá; don Agustín Garau Verger, Capdepera; don Antonio Bassa Rosselló, Manacor y don Damián Ramón Vidal, Felanitx.

Supernumerarios.—Cabezas de familia.—Don Jaime Mayol Simonet, Palma, Mercado; don Rafael Sampedo Balle, id.; Secar del Real; don Juan Iglesias Jurado, id.; Heredero 11; don Pedro Borroy Marge, id.; Galera.

Capacidades.—Don Juan Mayol Antich, Palma, Sindicato; don Pedro Giménez Oliveros, id.; Veri 2.

Las causas que han de intervenir son las siguientes:

Contra Lorenzo García Lladó, sobre robo, el día trece de Diciembre próximo.

Contra Juan Miralles Roca, sobre homicidio, los días catorce y quince de dicho mes.

Contra Juan Trobat Poveo, sobre abusos deshonestos, los días diez y seis y diez y siete del expresado mes.

Señalamiento Para esta mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Juan Ballester acusado del delito de allanamiento de morada.

Representará el ministerio público el Teniente Fiscal señor González.

El procesado estará defendido por el abogado don José Felici.

Para las víctimas del «Ponceño»

Ayer continuó la postulación para recaudar cantidades destinadas a socorrer a las familias de los naufragos del Ponceño.

De la suscripción abierta en la Cruz Roja de Santa Catalina hasta anoche se habían recibido los siguientes donativos:

Table with 2 columns: Donor Name and Amount. Includes 'Suma anterior' 2099'55 and 'Recaudado día 9'.

De Mahón

Ayer dieron principio las fiestas con que esta ciudad conmemora la festividad de Nuestra Señora de Gracia.

A las cuatro de la tarde la banda Municipal recorrió nuestras calles tocando alegres pasodobles y a las cinco menos cuarto jugóse en la plaza de la Esplanada un match de foot-ball, que resultó interesante, acudiendo mucho público a presenciarlo.

Por la noche tuvo lugar en el paseo de Isabel II el anunciado festival ciclista, que también atrajo mucha concurrencia.

En un extremo del paseo, levantóse una tribuna, en la cual tomaron asiento las autoridades, el jurado, y señoras y señoritas invitadas, figurando entre ellas doña Camila Fabra viuda de Vigo y familia, la cual había donado

una artística y rica copa de plata que sirvió como primer premio del festival. Al empezar la fiesta de los ciclistas desfilaron ante la presidencia y el jurado después de ello deliberó, acordando conceder los cuatro premios que había designado para las máquinas mejor adornadas, a los siguientes ciclistas:

Primer premio consistente en una rica copa de plata donativa de doña Camila Fabra, al niño Germán Coll, cuya máquina representaba un hermoso cisne blanco.

El segundo premio consistente en un objeto de arte, se adjudicó a Vicente Roig, cuya máquina figuraba una mariposa.

El tercero y cuarto, consistente en diez pesetas en metálico, se adjudicaron a Francisco Buils y Damián Pérez, la máquina del primero simulaba un molino de viento y la del último un tío vivo.

Luego tuvieron lugar las carreras de cintas, durando hasta cerca de las doce.

7 Septiembre de 1915.

De Sociedad

Ayer por la mañana se celebraron en la Parroquia Iglesia de San Nicolás, solemnes funerales en sufragio del alma de la distinguida señora doña Catalina Bisbal y Sans.

Al acto asistió gran concurrencia patetizando con ello las simpatías que en vida se había conquistado la finada.

Reciba su familia y en particular los hermanos de la finada nuestros queridos amigos el Director del Crédito Balear don Gabriel Mulet y el Capitán del vapor Lulio don Jaime y su sobrino nuestro colaborador don Antonio la expresión de nuestro sentido pésame.

Después de brillantes oposiciones acaba de ser nombrado Canónigo Penitenciario de la Santa Iglesia Catedral de Menorca el célebre sacerdote Rvdo. señor Lic. don Pablo Brunet Torres presbítero, director espiritual y Catedrático del Seminario.

Ha salido para Barcelona donde embarcará como agregado en el vapor Temeraire el alumno de náutica don Bartolomé Palmer.

Ayer subió al cielo la niña Julia Oliver Alvarez preciosa criatura de trece meses que era el encanto de cuantos la conocían.

Enviamos a su padre don Juan Oliver, dueño de la sastrería de la Plaza de Coll, nuestro más sentido pésame.

En el vapor Rey Jaime II, llegaron ayer de Marsella, don Enrique Samiellard, don Juan Mayol, don Antonio Roig y don J. Sastre.

Ayer llegaron de Barcelona, en el vapor Miramar, doña Nieves Jacques, don Antonio Miré, don Pablo Segura, don Jaime Piña, don Evaristo Argelés y don Jaime Illescas y señora.

En el pueblo de San Lorenzo falleció don José Noguera Esterás comandante de infantería retirado, persona que gozaba de generales simpatías, siendo su muerte muy sentida por cuantos le conocieron y trataron por sus recomendables circunstancias personales.

Reciba su familia y especialmente su señor hijo nuestro sentido pésame.

Ayer tarde para Barcelona, salieron en el vapor Miramar, don Antonio Escabellas, don Vicente Galiano, don Juan Tomás, don Andrés Zaforteza, don José Castañer, don José Alventosa, doña Mercedes Parellada, doña Carmen Dalmaes, don Carlos Fontcuberta, doña Trinidad Fontcuberta, don Manuel Fontcuberta, don José Canet y don Agustín Roca.

También se embarcó en dicho buque la familia del catedrático señor De Buen.

En el vapor Mahón, llegaron ayer de Mallorca, don Simón Vidal, don Pedro Villargona, don Enrique Bergón y don Pedro Pons.

Ha sido elegido vocal de la Junta de Practicantes de esta capital nuestro amigo don Benito Pomar Cortés por el personal de capitanes de la Marina Mercante y en representación de la expresada clase.

Ha permanecido unos días en Mallorca, visitando lo más notable de nuestra isla, el ilustre médico de la Real Casa, doctor Recasens, sucesor del Conde de San Diego en el cargo palatino de médico especial de S. M. la Reina.

El Dr. Recasens embarcó de nuevo para la península en el rápido de anteañoche.

Ayer se agravó algo en su dolencia el Rector del Seminario don Miguel Maura

Un obrero que cae del andamio

Ayer mientras estaba trabajando en las obras de una casa en construcción de la calle de Balmes de Son Suñeret, el obrero Bartolomé Pou Garau, de 30 años, domiciliado en la calle de la Estrella, se cayó produciéndose algunas contusiones.

Fué auxiliado por sus compañeros y trasladado a la Casa de Socorro donde fué curado por el Médico de guardia señor Oliver.

Terminada la cura fué acompañado a su domicilio.

Constitución de gremios

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha publicado la siguiente convocatoria para la constitución de gremios para el próximo año de 1910.

Día 4 de Octubre.—A las 10, Vendedores al por menor en tejidos e hilados; a las 10 y media, Mercería y Paquetaría; a las 11, Tiendas de comestibles; a las 11 y media, Tabernas y a las 12, Tiendas de Abacería.

Día 5 id.—A las 10, Bodegones; a las 10 y media, cafés económicos; a las 11, Casas de pupilos; a las once y media, Tabajeros y a las 12, Tiendas de Aceite y Vinagre.

Día 6 id.—A las 10, Tiendas de cordones y sogas; a las 10 y media, Abogados; a las 11, Notarios Colegiados; a las 11 y media, Procuradores de los Tribunales y a las 12, Farmacéuticos.

Día 7 id.—A las 10, Plateros en com posturas; a las 10 y media, Barberos; a las 11, Corseteros con obrador; a las 11 y media, Carpinteros y a las 12, Engastadores de piedras falsas.

Día 8 id.—A las 10, Herreros y cerrajeros; a las 10 y media, Hojalateros y vendedores de vidrios; a las 11, Pañadores; a las 11 y media, Sastrés sin género y a las 12, Zapateros.

Notas agrícolas

De interés para los vinos españoles El Centro de Información Comercial del ministerio de Estado ha facilitado la siguiente nota:

«El gobierno francés acaba de prohibir la exportación de vinos a su país causando verdadera sorpresa y no pequeña alarma entre los importadores ingleses.

Los agentes de Londres, que aguardaban remesas de consideración en la semana última, recibieron telegramas anunciando que los pedidos se hallaban en los muelles listos para embarcar, pero en la imposibilidad de efectuar el envío por orden superior.

Los comerciantes al por mayor atribuyen esta medida a la escasez de vinos que se nota en el país, especialmente de los de clase corriente, y el anuncio de una próxima cosecha muy escasa, sobre todo en Burdeos.

Francia desea reservar para sus tropas los vinos ordinarios, que son los más baratos y constituyen prácticamente una bebida nacional.

Advertisement for Julia Oliver y Alvarez, HA SUBIDO AL CIELO A LA EDAD DE TRECE MESES. Includes details about the parents and funeral arrangements.

Advertisement for DON JOSÉ NOGUERA ESTARÁS, Comandante de Infante retirado. Mentions his death and funeral details.

Advertisement for Boletín Meteorológico, Día 9 a las 10 de la mañana. Includes weather forecast and barometer data.

Advertisement for DIDON BEBIDA IDEAL. Includes text about health and social gatherings.

TELEGRAMAS

El conflicto europeo.—Vapor inglés a pique.—La escuadra aliada bombardea Ostende.—Victorias de los rusos Rumania no quiere ir a la guerra contra Austria.—Propaganda pacifista en Francia.—Tirantez entre Grecia y Bulgaria.—En la Besarabia la ofensiva rusa hace retirar a los austriacos.—Llamamiento a filas en Grecia.—Otra incursión de los zeppelines sobre Inglaterra.—El vapor «Nora», a pique.

Telegramas de Madrid Madrid 8 a las 24 El Czar el frente de sus tropas. Amsterdam.—La noticia de que el Czar se pone al frente de sus tropas para dirigir la campaña se considera como sintoma grave, pues de hecho es relegar a segundo término al Generalísimo, relevándole del importante cargo y además refleja la situación del imperio, que debe ser grave cuando el Czar se ha creído en la necesidad, para sostener el entusiasmo de salir a campaña.

Submarino alemán perdido Londres.—Se da como segura la pérdida del submarino alemán número 27, pues desde el 10 de Agosto no se tienen de él noticias.

Rumania y la toma de los Dardanelos Noticias de buen origen dan como cierto que Rumania aguardaba sólo que los aliados forzaran los Dardanelos para salir a la palestra al lado de ellos.

El no haber vencido a Turquía los aliados ha hecho que Rumania

haya dimitido de sus propósitos manteniéndose en la neutralidad.

Bulgaria y Turquía Londres.—Puede darse como un hecho el tratado turco-búlgaro, gracias al criterio conciliador de los delegados turcos.

Para demostrar como acceden los turcos a la exigencia de Bulgaria basta decir que el gobierno se ha reservado aceptar o no el convenio hasta conocer el resultado de los ofrecimientos de los aliados, de la Macedonia a Bulgaria.

Del combate naval de Riga Copenhague.—Pescadores escandinavos dicen que han visto como un gran acorazado alemán era remolcado por otros buques alemanes suponiendo que fué averiado en el combate naval del golfo de Riga.

El vapor «Garoni», inglés a pique que. Burdeos.—En aguas de La Rochelle un submarino alemán echó a pique frente la Punta de las Ballena el vapor «Garoni» de Liverpool, cuya tripulación también se ha salvado.

Despacho oficial francés París.—El despacho oficial de las tres de la tarde dice que la noche ha sido señalada por algunas acciones de la artillería belga del Norte de Ipres, en Artois, en los alrededores de Arrás y en las mesetas del Oise y en varios puntos del fuerte de Champagne.

Entre Reims y Argoda ha continuado la lucha de bombas y fusilería pero sin que en ella tomara parte la artillería.

Telegrama oficial ruso Petrogrado.—Dice el último despacho oficial que en el frente de Riga no hay ningún cambio que señalar, pero en cambio, en el sur de Gridistoch hemos rechazado varios ataques de los alemanes.

En el Niemen y en el este y sudeste de Grodno continua el enemigo desmenujando sus operaciones.

Nuestra caballería inició una carga en las inmediaciones del pueblo de Boleski capturando tres oficiales y 150 soldados.

Han ocurrido combates encarnizados en Styr superior en los que nuestras tropas bajo la presión de

fuerzas enemigas superiores se replegaron hacia otras posiciones.

La lucha en los aires París.—Cinco aviones alemanes han arrojado bombas sobre la meseta de Moneville no causando averías.

También volaron sobre Nancy, causando algunas víctimas.

Con la cooperación de la acción naval británica una de nuestras escuadrillas de aeroplanos ha arrojado 60 obuses sobre el campo de aviación alemán de Saint Medort y sobre la estación de Biencie causando importantes daños.

Wilson y el hundimiento del «Hesperia» Nueva York.—El presidente M. Wilson ha dicho que no quiere tomar ninguna decisión por el hundimiento del vapor «Hesperia» hasta saber si en el buque iban súbditos norteamericanos.

Donde causa incendios un aparato aéreo Londres.—El departamento de la prensa dice que es en Dantes, donde voló el aparato aéreo que causó incendios.

Madrid 9 a las 5

Telegramas interceptados La Embajada alemana en esta capital dice que los telegramas dirigidos al Rey Constantino de Grecia que durante varios meses interceptamos, por medio de empleados de telegrafos sobornados por dos corresponsales franceses enviados, dichos telegramas a Rusia.

El «Hesperia» llevaba cuatro cañones Berlín.—Según el cónsul americano en Queenstown el «Hesperia» que fué torpedeado por un submarino alemán llevaba cuatro cañones.

Comunicado alemán Berlín.—Un comunicado oficial dice que la escuadra aliada se presentó ayer procedente de Dunquerque cañoneando Westende durante la mañana y Ostende durante la tarde.

Ante el fuego que hacían las baterías de la costa alemana se retiraron ignorándose aún los daños causados de carácter militar.

En Ostende se registraron 2 paisanos muertos y un herido.

Al norte de Mermil un avión alemán derribó a uno francés que se incendió pereciendo sus tripulantes.

El ataque de los aeroplanos ingleses a Freiburg y Breisgan resultó infructuoso.

Teatro oriental.—Las tropas de von Echern se apoderaron después de largos combates en los lagos Tnoki y Nowjial en el sueste de Vilna entre Jezory y Wolkowisk, siguen avanzando habiéndose apoderado de Wolkimysk y de las alturas del norte y noroeste de la ciudad.

Fueron cogidos dos mil prisioneros y cuatro ametralladoras.

En la región de Izabelin fueron rechazados los rusos más al sur.

El ejército del Príncipe Leopoldo avanza por el sector de Zeliwanka y Rozanka.

En el noroeste de Prozava los austro-húngaros continúan la ofensiva por los pantanos.

En la región de Ostrow la ofensiva rusa ha sido contenida.

La noticia rusa sobre la derrota

de dos divisiones alemanas cogido 150 prisioneros, 13 cañones varias ametralladoras ha resultado inexacta. Ningún prisionero ni algún cañón cayeron en sus manos por el contrario los regimientos manes contraatacaron violentamente a los rusos que avanzaban y empujaron más allá de sus líneas y les hicieron 250 prisioneros.

Comunicado francés París.—Dice un comunicado oficial de la noche que continúan duelos de artillería en los alrededores de Arrás, en la sección de ze entre el Oise y el Aisne y frente de la Champagne.

En la parte occidental de la na los alemanes después de haber bombardeado con granadas y asfixiantes atacaron violentamente nuestras posiciones.

El ataque lo efectuaron dos divisiones consiguiendo llegar a unos puntos de nuestras trincheras avanzadas, pero violentamente contraatacamos y se vieron obligados a batirse en retirada haciendo la tentativa de romper el frente.

En la parte occidental de la na los alemanes después de haber bombardeado con granadas y asfixiantes atacaron violentamente nuestras posiciones.

El ataque lo efectuaron dos divisiones consiguiendo llegar a unos puntos de nuestras trincheras avanzadas, pero violentamente contraatacamos y se vieron obligados a batirse en retirada haciendo la tentativa de romper el frente.

La noticia rusa sobre la derrota

Comunicado turco

Constantinopla.—Un comunicado oficial dice que en el sector de Ana farta (Dardanelos) la artillería cañoneó el día 6 á un contingente aliado numeroso sufriendo éste pérdidas importantes.

Las baterías de Anatolia bombardearon los emplazamientos de artillería de los aliados y los talleres que tienen en Soddulbar.

El enemigo contestó infructuosamente.

El mismo día 6 las mismas baterías cañonearon eficazmente á la infantería aliada.

Salida de un vapor alemán refugiado

Dicen de Portugal que escoltado por el crucero «Almirante Reis» sale mañana de Leixoes (Oporto) para Lisboa el vapor alemán «Santa Ursula» que se halla refugiado allí desde el comienzo de la guerra.

Un vapor hundido llevaba 700 pipas de vino

Comunican de Portugal que el vapor inglés «Bouro» que fué torpedeado por un submarino salió de Oporto el día 3 con 700 pipas de vino para Liverpool.

General ruso preso

Amsterdam.—De Viena comunican que á modo de represalias por la encarcelación del vicealmirante von Mauler y deportación de su mujer y su hijo á Siberia sorprendidos en Kieff cuando la declaración de guerra, el gobierno austriaco ha hecho prender al general ruso Almadoff y su mujer, habiéndolo sido enviado al fuerte de Karlsein é internada su mujer.

El cólera en el ejército austriaco

Según noticias comunicadas por un oficial italiano desde el frente, le han contado algunos prisioneros austriacos que está causando grandes estragos el cólera en el ejército enemigo, estando invadidas todas las ciudades austriacas y los campos de concentración convertidos en lazaretos.

Escasean los médicos y faltan desinfectantes, siendo análoga la situación de Hungría.

Torpedero turco echado á pique por un submarino inglés

Un despacho de Atenas dice que un torpedero turco de gran valor fué destruido por un submarino inglés en el mar de Mármara.

Había sido construido hace unos ocho años siendo su velocidad de 28 nudos.

A la memoria de Pegoud

Belfort.—Un aviador alemán que planeaba á gran altura por encima de Chavanna-Sur-l'Isle, municipio alsaciano dejó caer una corona que llevaba la siguiente inscripción: «A Pegoud muerto heroicamente su adversario.»

Una visita

Paris.—Ha regresado la comitiva del «Secundo» que pasó á Inglaterra para ver de cerca el modo como se ha organizado la facilitación de municiones para los aliados.

Vienen muy satisfechos del viaje y muy esperanzados por lo que han visto.

Preparativos rusos.—Elogios.

—Rusia desea seguir la guerra hasta la victoria.

Londres.—El ministro francés Cruppi que ha llegado recientemente á Bucarest de regreso de Petrogrado ha hecho grandes elogios de la manera como Rusia prepara los recursos para contrarrestar la invasión alemana máxima porque los rusos consideran que los alemanes no podrán mantenerse en sus posiciones durante el invierno.

En la conferencia que tuvo dicho ministro con el Czar, éste le aseguró que la determinación de Rusia de seguir luchando hasta la victoria, es inquebrantable.

Comunicado oficial francés

Paris.—El comunicado de las tres de la tarde dice:

En Argona ha habido luchas con granadas de mano y fuego de fusilería.

En los sectores de Neuville y Rechin-court y al sur de Arrás hubo un vivo cañoneo.

En Fontaine aux Charnes se libraron anoche combates violentos.

Los alemanes han renovado sus ataques con encarnizamiento.

Al este de Luneville los franceses han hecho algunos prisioneros tomando algunas ametralladoras.

En el bosque de Parro ha habido algunos encuentros de las vanguardias con ventajas para los franceses.

Al este de Motrolal los aviones franceses han arrojado cincuenta proyectiles sobre la estación de Challevag.

Durante la noche del día 8 un nuevo dirigible francés bombardeó la estación y depósitos de Noples.

Los hidroaviones austriacos en Italia

Roma.—Los hidroaviones austriacos han lanzado bombas en la laguna veneciana sin que ocurrieran daños.

Uno de ellos fué alcanzado por nuestra artillería y aterrizó.

Hicimos prisioneros dos oficiales que lo pilotaban.

El aparato se hundió.

Comunicado oficial ruso

Petrogrado.—Un comunicado oficial dice que no hay nada nuevo en el frente de Riga.

Nos alejamos ligeramente de la derecha del Lanza donde los alemanes emplearon gases asfocantes.

En Novi Trokiet rechazamos un ataque del enemigo causándole grandes pérdidas ocupando nuevas posiciones.

En Tranogrod alcanzamos éxitos y destruimos un ataque de la tercera división de la guardia imperial y la cuarenta y ocho división de la reserva acompañadas de una división austriaca y numerosa artillería.

Todas estas fuerzas fueron derrotadas cogiendo 200 oficiales, 8 mil soldados, 30 cañones y numerosas ametralladoras.

Ocupamos las posiciones primitivas.

En la región de Trenvel desalojamos al enemigo de una aldea, apasionando 40 oficiales, 2.000 soldados, 3 cañones y diez ametralladoras.

Entre el Deniester y Serew detuvimos la ofensiva austriaca apasionando once oficiales y mil soldados.

Comunicado oficial inglés

Londres.—Un comunicado oficial dice que las aeronaves enemigas visitaron anoche un arrabal arrojando bombas incendiarias y explosivas.

Se iniciaron algunos incendios que pudieron ser sofocados.

Nuevas monedas en Bélgica

El Havre.—El Gobierno alemán de Bélgica en vista de la escasez de níquel ha puesto en circulación monedas de zinc de cinco, diez y quince céntimos.

Llevar un león, el escudo de Bélgica y la palabra Bélgica en francés.

La aceptación de esta moneda es obligatoria.

Los aviadores aliados bombardean Bélgica

Hace días que los aviadores aliados bombardearon las plazas fuertes de Bélgica ocupadas por los alemanes y la fábrica que los alemanes han convertido en central eléctrica para los alambres que cubren la frontera de Holanda.

Propósitos de los alemanes

Londres.—El corresponsal del Times en Petrogrado, dice que los alemanes esperan apoderarse de la línea de Riga á Lemberg para emprender dos movimientos importantes.

Las fuerzas del Norte y del centro se dirigirán hacia el norte, mientras que las tropas que se encuentran en Makensen marcharán al Sur en dirección á Kieff.

Malestar que se nota en Constantinopla por la falta de municiones.—Debilitamiento de las tropas turcas de Gallipoli

Un despacho de Atenas dice que en Constantinopla es grande el malestar que se nota en los centros oficiales por la falta de municiones.

Añade el despacho que el debilitamiento de las tropas que eran en Gallipoli se agrava de día en día.

En el último Consejo de ministros se reconoció la situación desesperada de dichas fuerzas hasta el punto de que si los refuerzos alemanes no llegan antes de fin de mes los turcos abandonarán la península.

Establecimientos denunciados al Gobierno

Londres.—Un ministro inglés ha manifestado que 715 establecimientos particulares han sido puestos á disposición del Gobierno por la fabricación de material de guerra en Montenegro, llevándolo á Cattaro para los submarinos que operan en puntos estratégicos á fin de capturar los navios montenegrinos.

Heridos turcos que carecen de medios de curación

Atenas.—Durante la última semana han llegado á Constantinopla veinticinco mil heridos, la mayoría de los cuales carecen de asistencia por falta de elementos de curación.

Llamamiento de los reservistas griegos

Atenas.—El Gobierno ha llamado

á filas á todos los hombres no insu- recien anexionadas las cuales carecen de instrucción militar.

Felicitación búlgara al Kaiser

Ginebra.—Un diario dice que el presidente de la Cámara búlgara ha telegrafiado al Kaiser felicitándole por las victorias obtenidas y esperando que la alta justicia del Kaiser dará satisfacción á las aspiraciones nacionales de Bulgaria.

Les zeppelines sobre Inglaterra

Londres.—Otra vez los zeppelines han recorrido anoche la región del Este llegando hasta Londres y lanzando en muchos puntos bombas incendiarias y explosivas.

En la capital causaron un incendio, resultando del raid 24 muertos 86 heridos y 15 casas hundidas.

El plan de los rusos

Paris.—Le Petit Parisien cree que los rusos formarán tres ejércitos para distraer la atención de los alemanes en varios puntos.

Los austro-alemanes invadirán Besarabia

Paris.—Le Petit Journal cree que los austro-alemanes invadirán la Besarabia, con objeto de aislar á los rusos de los rumanos.

El ejército ruso felicitado

Petersburgo.—El Rey de Inglaterra ha telegrafiado felicitando al ejército ruso por su retirada admirable.

Cotizaciones

Madrid 9 á las 16'30
Interior contado. 71'90
Interior fin de mes. 00'00
Amortizable 5 p. 93'90
Amortizable nuevo. 00'00
Banco de España. 00'00
Compañía Tabacalera. 00'00
Francos. 89'90
Libras. 24'80
Exterior. 00'00

Política

El próximo presupuesto.—Déficit de doscientos millones de pesetas

En el Ministerio de Hacienda ha comenzado el estudio del proyecto de presupuesto de 1916.

El estudio presenta dificultades por las alteraciones que han sufrido los ingresos y los gastos á consecuencia de la guerra.

El ingreso que se obtenía por medio de las Aduanas se halla quebrantadísimo á consecuencia de la paralización del comercio exterior.

Se ignora lo que se propone el Gobierno para evitar el déficit, que asciende actualmente á doscientos millones de pesetas.

Consejo de ministros

El Consejo de ministros celebrado en Palacio presidido por el Rey ha durado hora y media.

Luego el marqués de Lema se quedó con el Rey durante una hora tratando de asuntos del exterior.

Combinación de gobernadores

Después del Consejo, el Rey firmó varios decretos de diferentes departamentos y entre ellos la siguiente combinación de gobernadores:

Trasladando el de Santander á Murcia; el de Murcia á Jaén; el de Jaén á Lórida, el de Lórida á Gerona; el de Gerona á Huesca; el de Huesca á Huelva; el de Huelva á Valladolid y el de Valladolid á Santander.

Madrid 9 á las 16'30

La «Gaceta»

La «Gaceta» publica hoy las siguientes disposiciones:

Autorizando á los arquitectos dependientes de Hacienda para asistir al Congreso Nacional de arquitectos que ha de celebrarse del 12 al 19 del actual.

Participando que el Gobierno francés ha hecho la declaración de bloqueo de las costas del Asia Menor y Siria.

Fugados

Dicen de Bilbao que se han fugado tres individuos que se ocuparon en abatir la bandera española del Chalet de Canto que se embarcó esperando el paso de S. M. la Reina.

Disposiciones de Guerra

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica lo siguiente:

Disponiendo que los jefes, oficiales y clases é individuos de tropa que deseen asistir al curso de tiro que se celebrará en San Sebastián lo soliciten de las Capitánías ó de las Comandancias generales.

Fuerzas á Monforte

A Monforte se han enviado fuerzas temiendo alteraciones del orden público por divergencias entre el Párroco y el vecindario.

Firma regia

Del ministerio de Gracia y Justicia se firmaron los decretos crean do la Mutualidad de funcionarios del ministerio para mejorar los derechos pasivos y crearlos para quienes no los tengan.

Aprobando el pliego de condiciones para la subasta por cuatro años del suministro de los reclusos

Noticias sueltas

Madrid 8 á las 24

La cuestión del pan

Mientras los panaderos de Madrid amenazaron con subir el precio del pan, los panaderos de San Sebastián lo rebajaron.

El Alcalde y el Gobernador civil de Madrid ha celebrado una conferencia acerca de las cotizaciones del trigo.

En el distrito del Congreso se ha decaído una partida de pan por estar faltar de peso, repartiéndose á los pobres lo decaído.

El arriendo del Teatro Real

El Director general de Bellas Artes ha celebrado una conferencia con el Ministro de Instrucción pública señor Conde de Esteban Collantes acerca de la situación del Teatro Real; estudiando dos fórmulas: el arrendamiento con las necesarias garantías á la explotación por cuenta del Estado.

Denuncia por haber ultrajado la bandera española

El cónsul de Portugal en Bilbao Edmundo Conte ha sido denunciado al Gobernador civil y éste al fiscal que el domingo último suponiendo que la Reina doña Victoria pasaría por el pueblo Sotelana izó en su casa la bandera española y que un grupo de jóvenes bizcaitarros habían ido de excursión al pueblo de Sotelana, penetró en su finca ultrajando y destruyendo dicha bandera española.

Audiencias en palacio

Después del despacho regió recibió el Rey al capitán general de la región al exministro liberal señor Cobián y al diputado de Bosber tarde.

El Rey á Aranjuez

El Rey marcha con el conde de la Unión en automóvil á Aranjuez á ver la yeguada y examinar los trabajos agrícolas y las mejoras que se realizan en aquel patrimonio.

Huelga de arte textil de Gerona terminada

El señor Sánchez Guerra pasó la tarde de paseo.

El Subsecretario de Gobernación señor Saenz de Quejana nos ha dicho que el Gobernador de Gerona le ha dado cuenta de haberse resuelto la huelga del arte textil.

Los patronos han cedido al aumento de salario que pedían los obreros y éstos reanudarán el lunes el trabajo.

Ortuño en Toledo

El Director general de Comunicaciones señor Ortuño ha salido esta mañana para Toledo al objeto de ocuparse de la nueva casa de Correos.

Caería en proyecto.—Asistirán Romanones

Comunican de Sanlúcar de Barrameda que se está organizando una caería en el Coto de Doñana para fines de Septiembre á la que asistirá el conde de Romanones invitado por el Duque de Tarifa.

Madrid 9 á las 16'30

La «Gaceta»

La «Gaceta» publica hoy las siguientes disposiciones:

Autorizando á los arquitectos dependientes de Hacienda para asistir al Congreso Nacional de arquitectos que ha de celebrarse del 12 al 19 del actual.

Participando que el Gobierno francés ha hecho la declaración de bloqueo de las costas del Asia Menor y Siria.

Fugados

Dicen de Bilbao que se han fugado tres individuos que se ocuparon en abatir la bandera española del Chalet de Canto que se embarcó esperando el paso de S. M. la Reina.

Disposiciones de Guerra

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica lo siguiente:

Disponiendo que los jefes, oficiales y clases é individuos de tropa que deseen asistir al curso de tiro que se celebrará en San Sebastián lo soliciten de las Capitánías ó de las Comandancias generales.

Fuerzas á Monforte

A Monforte se han enviado fuerzas temiendo alteraciones del orden público por divergencias entre el Párroco y el vecindario.

Firma regia

Del ministerio de Gracia y Justicia se firmaron los decretos crean do la Mutualidad de funcionarios del ministerio para mejorar los derechos pasivos y crearlos para quienes no los tengan.

Aprobando el pliego de condiciones para la subasta por cuatro años del suministro de los reclusos

El Rey vendrá varias veces á presidir los Consejos. Es probable que venga el día 20 para ver las obras que se realizan en sus habitaciones.

Noticias sueltas

Madrid 8 á las 24

La cuestión del pan

Mientras los panaderos de Madrid amenazaron con subir el precio del pan, los panaderos de San Sebastián lo rebajaron.

El Alcalde y el Gobernador civil de Madrid ha celebrado una conferencia acerca de las cotizaciones del trigo.

En el distrito del Congreso se ha decaído una partida de pan por estar faltar de peso, repartiéndose á los pobres lo decaído.

El arriendo del Teatro Real

El Director general de Bellas Artes ha celebrado una conferencia con el Ministro de Instrucción pública señor Conde de Esteban Collantes acerca de la situación del Teatro Real; estudiando dos fórmulas: el arrendamiento con las necesarias garantías á la explotación por cuenta del Estado.

Denuncia por haber ultrajado la bandera española

El cónsul de Portugal en Bilbao Edmundo Conte ha sido denunciado al Gobernador civil y éste al fiscal que el domingo último suponiendo que la Reina doña Victoria pasaría por el pueblo Sotelana izó en su casa la bandera española y que un grupo de jóvenes bizcaitarros habían ido de excursión al pueblo de Sotelana, penetró en su finca ultrajando y destruyendo dicha bandera española.

Audiencias en palacio

Después del despacho regió recibió el Rey al capitán general de la región al exministro liberal señor Cobián y al diputado de Bosber tarde.

El Rey á Aranjuez

El Rey marcha con el conde de la Unión en automóvil á Aranjuez á ver la yeguada y examinar los trabajos agrícolas y las mejoras que se realizan en aquel patrimonio.

Huelga de arte textil de Gerona terminada

El señor Sánchez Guerra pasó la tarde de paseo.

El Subsecretario de Gobernación señor Saenz de Quejana nos ha dicho que el Gobernador de Gerona le ha dado cuenta de haberse resuelto la huelga del arte textil.

Los patronos han cedido al aumento de salario que pedían los obreros y éstos reanudarán el lunes el trabajo.

Ortuño en Toledo

El Director general de Comunicaciones señor Ortuño ha salido esta mañana para Toledo al objeto de ocuparse de la nueva casa de Correos.

Caería en proyecto.—Asistirán Romanones

Comunican de Sanlúcar de Barrameda que se está organizando una caería en el Coto de Doñana para fines de Septiembre á la que asistirá el conde de Romanones invitado por el Duque de Tarifa.

Madrid 9 á las 16'30

La «Gaceta»

La «Gaceta» publica hoy las siguientes disposiciones:

Autorizando á los arquitectos dependientes de Hacienda para asistir al Congreso Nacional de arquitectos que ha de celebrarse del 12 al 19 del actual.

Participando que el Gobierno francés ha hecho la declaración de bloqueo de las costas del Asia Menor y Siria.

Fugados

Dicen de Bilbao que se han fugado tres individuos que se ocuparon en abatir la bandera española del Chalet de Canto que se embarcó esperando el paso de S. M. la Reina.

Disposiciones de Guerra

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica lo siguiente:

Disponiendo que los jefes, oficiales y clases é individuos de tropa que deseen asistir al curso de tiro que se celebrará en San Sebastián lo soliciten de las Capitánías ó de las Comandancias generales.

Fuerzas á Monforte

A Monforte se han enviado fuerzas temiendo alteraciones del orden público por divergencias entre el Párroco y el vecindario.

Firma regia

Del ministerio de Gracia y Justicia se firmaron los decretos crean do la Mutualidad de funcionarios del ministerio para mejorar los derechos pasivos y crearlos para quienes no los tengan.

Aprobando el pliego de condiciones para la subasta por cuatro años del suministro de los reclusos

de Burgos y Chinchilla y sus enfermerías.

Noticias sueltas

Madrid 8 á las 24

La cuestión del pan

Mientras los panaderos de Madrid amenazaron con subir el precio del pan, los panaderos de San Sebastián lo rebajaron.

El Alcalde y el Gobernador civil de Madrid ha celebrado una conferencia acerca de las cotizaciones del trigo.

En el distrito del Congreso se ha decaído una partida de pan por estar faltar de peso, repartiéndose á los pobres lo decaído.

El arriendo del Teatro Real

El Director general de Bellas Artes ha celebrado una conferencia con el Ministro de Instrucción pública señor Conde de Esteban Collantes acerca de la situación del Teatro Real; estudiando dos fórmulas: el arrendamiento con las necesarias garantías á la explotación por cuenta del Estado.

Denuncia por haber ultrajado la bandera española

El cónsul de Portugal en Bilbao Edmundo Conte ha sido denunciado al Gobernador civil y éste al fiscal que el domingo último suponiendo que la Reina doña Victoria pasaría por el pueblo Sotelana izó en su casa la bandera española y que un grupo de jóvenes bizcaitarros habían ido de excursión al pueblo de Sotelana, penetró en su finca ultrajando y destruyendo dicha bandera española.

Audiencias en palacio

Después del despacho regió recibió el Rey al capitán general de la región al exministro liberal señor Cobián y al diputado de Bosber tarde.

El Rey á Aranjuez

El Rey marcha con el conde de la Unión en automóvil á Aranjuez á ver la yeguada y examinar los trabajos agrícolas y las mejoras que se realizan en aquel patrimonio.

Huelga de arte textil de Gerona terminada

El señor Sánchez Guerra pasó la tarde de paseo.

El Subsecretario de Gobernación señor Saenz de Quejana nos ha dicho que el Gobernador de Gerona le ha dado cuenta de haberse resuelto la huelga del arte textil.

Los patronos han cedido al aumento de salario que pedían los obreros y éstos reanudarán el lunes el trabajo.

Ortuño en Toledo

El Director general de Comunicaciones señor Ortuño ha salido esta mañana para Toledo al objeto de ocuparse de la nueva casa de Correos.

Caería en proyecto.—Asistirán Romanones

Comunican de Sanlúcar de Barrameda que se está organizando una caería en el Coto de Doñana para fines de Septiembre á la que asistirá el conde de Romanones invitado por el Duque de Tarifa.

Madrid 9 á las 16'30

La «Gaceta»

La «Gaceta» publica hoy las siguientes disposiciones:

Autorizando á los arquitectos dependientes de Hacienda para asistir al Congreso Nacional de arquitectos que ha de celebrarse del 12 al 19 del actual.

Participando que el Gobierno francés ha hecho la declaración de bloqueo de las costas del Asia Menor y Siria.

Fugados

GRANDES ALMACENES

GRAN BARATURA por final de temporada

Sastrería-Camisería-Mercería-Lencería

MUNDOS MALETAS SOMBRILLAS PARASOLES BASTONES SOMBREROS

MOSQUITEROS GUARDA-POLVOS CESTOS PARA VIAJE HULES PARA CAMA TAPETES HULE PARA MESA REFAJOS DE TODAS CLASES BATAS

Trajes dril confeccionados Id. de baño para Sra. y Cab. Banovas en todos tamaños Algodones para bordar Botones de todas clases Pañuelos 7 y 1/4 y 9 y 1/4 Sábanas hilo algodón

RICA colección cortes batista a 2 ptas. corte

DRILES PAIS A PRECIOS DE FÁBRICA

VENTAS AL CONTADO

Teléfono núm. 217

PRECIO FIJO

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Píbase en las comidas

La mejor Agua de mesa

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales. Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona. Depósito en Palma, CENTRO FARMACEUTICO.

Premiadas con altas recompensas en todas las exposiciones á que han concurrido. GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa de Zaragoza.

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

BELLEZA advertisement featuring depilatory cream, hair dyes, and skin treatments. Includes a portrait of a woman and various product descriptions.

Vapores-correos italianos advertisement for Montevideo, Buenos Aires, and other ports. Includes a ship illustration and service details.

Linea Pinillos advertisement for steamships between Barcelona and Buenos Aires. Includes ship names and schedules.

Palo Resolis y Anis Virgen advertisement for liqueurs. Includes bottle illustrations and product descriptions.

Fábrica de pianos advertisement for Barcelona. Includes details about piano quality and prices.

Table with columns: CALLE O PLAZA, N.º, PISO, INFORMES, OBSERVACIONES. Lists properties for rent in various Barcelona neighborhoods.

SE ALQUILA advertisement for a local space for rent, suitable for industrial or commercial use.

Los que deseen advertisement for a car or vehicle, mentioning specific models and prices.

CROSSLEY BROTHERS LIMITED advertisement for industrial machinery and engines.

ATENCIÓN advertisement regarding public baths and services in San Juan de Campe.

GLICEROPHOSFATO ROBIN advertisement for a health supplement, highlighting its benefits for digestion.

BUÑUELOS advertisement for a bakery or food service, advertising various types of pastries.

Motores marinos advertisement for marine engines, detailing specifications and availability.

Anisosa and Solución Benedicto advertisement for medicinal products, including their uses and prices.

Reparación de NEUMATICOS y CAMARAS advertisement for tire and camera repair services.

PIANO DE NOGAL advertisement for a piano, mentioning its quality and price.

Muelas harineras de pedernal advertisement for stone millstones used in flour production.